

UNION DE OFICIALES
EN RETIRO
DE LA DEFENSA NACIONAL



CUADERNOS Revista UNOFAR

Cuaderno N° 14
Semana del 06 al 12 de marzo de 2023



Publicación semanal con artículos
de interés - nacionales y
extranjeros - efemérides
nacionales - misceláneos

Hola nuevamente, amigos lectores de estos cuadernos publicados por la Unión de Oficiales en Retiro, para su revista UNOFAR.

Iniciamos esta edición con el aniversario de la Escuela Militar, nuestra Alma Mater. Un entretenido y sintético recorrido por su historia nos muestra su creación y desarrollo. Felicitaciones a nuestra escuela en su aniversario número 206.

Publicamos una carta que se relaciona con nuestro artículo del cuaderno anterior. El alcalde de Punta Arenas preocupado por el desarrollo de Argentina en la región y de la poca importancia que se le da a nuestro territorio austral por parte del gobierno. Casualmente, el presidente Boric es oriundo de Magallanes.

El tema del momento: el cambio de gabinete efectuado por el presidente. Como de costumbre, todo a última hora, cambios de personas ya designadas, peleas y reclamos de los partidos de izquierda por tener sus correligionarios ubicados en los ministerios y subsecretarías, el cuoteo político de siempre y hasta la nota emotiva: el presidente del partido Liberal renunciado porque su partido no quedó premiado con ministerio ni subsecretaría.

Por si acaso, les adjuntamos un artículo para entender este cambio de gabinete. Esta claro que este cambio tan esperado y apresurado fue hecho con tanta desprolijidad para tapan las noticias y comentarios por el rechazo de la reforma tributaria en la cámara de Diputados (perdón), de Diputadas y Diputados. *Nota: siempre me he preguntado cuanto nos costó a los contribuyentes este cambio de nombre.*

Sobre el tema de la reforma tributaria, el gobierno, con cero capacidad de autocrítica, le echó la culpa del resultado a la derecha, e incluso, a Piñera, quién habría alineado a la oposición para rechazar. Curiosamente, ello lleva a pensar que Piñera, que está muy desaparecido, tiene mayor capacidad de influir en los de derecha que el mismo Boric en sus partidarios. Demás está recordar que se perdió por que una diputada enojada por su entereverero con el ministro de Educación más otras dos (Pamela Jiles entre ellas) se ausentaron del hemiciclo en el momento de la votación. Gran equivocación: creían que el receso era de 15 y no de 5 minutos. Con ellas, habrían aprobado. Típico de la izquierda y de los comunistas: todos los demás tienen la culpa, menos ellos.

Un interesante artículo sobre los comunistas y su incomodidad con Boric por la moderación demostrada por este en 2 o 3 materias.

Siempre RN. Gran revuelo en la derecha por los dichos de Schalper sobre el estado social en la capacitación de candidatos a constituyentes.

Sobre las protestas estudiantiles y sus efectos en la educación, así como la motivación política sin objetivos claros que presentan sus líderes que solo aspiran a tener presencia y de reojo, mirando el futuro en Valparaíso.

Un arquitecto de renombre nos muestra una realidad, sobre las formas en que se rechazan los proyectos de construcción por parte del gobierno y comité de ministros, así como las mafias que al efecto actúan. Presenta el dialogo entre seremis y Cores poniéndose de acuerdo en como rechazar el proyecto de la plaza Egaña.

El tema de los 50 años del “golpe militar”. El gobierno ha escrito una verdad “oficial”, repartiéndosela a todas la reparticiones fiscales, para que todos hablen el mismo idioma. Sin relato ni contexto, solo es una celebración para dividir aún más a los chilenos. Escribe Sergio Muñoz Riveros un artículo al respecto. Según los antecedentes se le habría hecho llegar esta verdad al general director de Carabineros, quién lo habría agradecido y quedado en difundirlo en su institución. No sabemos si llegó a las FF. AA.

A propósito de Carabineros, el affaire Orsini – Valdivia – General Karina – 3 generales más antiguos, ha escalado hasta las primeras páginas de la prensa. Orsini aclaró que su llamado a la general fue para cuidar a Carabineros. Hay una autodenuncia y mucho descontento en Carabineros. Incluso, varios dicen que estos tres generales deben renunciar.

Un tema internacional. AMLO esta amenazando la Alianza del Pacífico, a la cual adhiere Chile, y nadie dice nada. Una excelente herramienta para los países integrantes. Lo curioso es que AMLO no mira hacia el Sur, solamente hacia los EE. UU.

Dos artículos misceláneos y muy interesantes. La edad de la Tierra en un artículo sobre su historia, que tiene la misma cantidad de letras y caracteres y un artículo que dice que los que se dicen o son malos para las matemáticas no deben resignarse. Entre ellos, los malos para las matemáticas, se ubica este editor. Una curiosidad: el

14 de marzo es el día Internacional de las Matemáticas. Porque se eligió esta fecha, muy simple: en inglés la fecha es 3/14. ¿Les suena ese número?

Finalmente las efemérides de la semana próxima para que las tengan en su calendario.

Hasta la vista, amigos lectores.

ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DE LA ESCUELA MILITAR DEL GENERAL BERNARDO O'HIGGINS (16 DE MARZO DE 1817)

Sitio Web Escuela Militar¹

16 DE MARZO DE 1817 - FUNDACIÓN DE LA ACADEMIA MILITAR. El libertador General Bernardo O'Higgins Riquelme fundó junto a su Ministro de Guerra General José Ignacio Zenteno del Pozo, la Academia Militar con el propósito de formar e instruir oficiales para llenar las vacantes de los regimientos, cubrir los cuerpos de Milicias Cívicas y levantar un nuevo Ejército en caso necesario.

Los primeros uniformes de la Academia Militar fueron de influencia francesa. El cadete lucía hasta la cintura una corta guerrera en su parte delantera que se alargaba ligeramente hacia atrás como una levita. Morrión alto en su cabeza (similar al de los granaderos españoles).

La primera promoción que ingresó a la Academia, estuvo formada por 102 cadetes. Varios de ellos argentinos.

1818 - BATALLA DE MAIPO. La batalla de Maipú también conocida como la Batalla de Maipo, fue un enfrentamiento decisivo dentro del contexto de la Guerra de la Independencia; tuvo lugar el 5 de abril de 1818, en el sector conocido como los Cerrillos del Maipo y constituyó el bautismo de fuego para la recién formada Academia Militar.



Acudieron al campo de batalla 100 cadetes a los que hoy conocemos como "Las Cien Águilas" bajo las órdenes del General O'Higgins.

1843 - CAMBIO DE NOMBRE A ESCUELA MILITAR. Durante el decenio del General Manuel

Bulnes Prieto (1841-1851), se cambia de nombre de Academia Militar por Escuela Militar. Período de noventa años aproximadamente de notoria influencia francesa, sin embargo, no será hasta el año 1849, cuando ello definitivamente se concrete.

1866 - INFLUENCIA FRANCESA. El cadete viste largo levitón azul marino y alto quepís, que no alcanza a ser morrión como durante el período de la Independencia de Chile. Prosigue la influencia francesa en las vestimentas del cadete en los programas de enseñanza, sobresaliendo las asignaturas de Aritmética, la Métrica y la Oratoria.

1878 - PRIMEROS CAMBIOS EN EL PLAN DE ESTUDIOS. El levitón se acorta levemente, prosiguiendo el alto quepís con "pon-pon" de color. Es un año de profunda reformulación de los planes de estudio y reglamentos insertos en un establecimiento que cada vez se hacía más estrecho de las necesidades de los alumnos que vivían internos en el cuartel.

1885 - CONSTRUCCIÓN DEL PRIMER CUARTEL PERMANENTE "BLANCO ENCALADA". A lo largo de su historia la Escuela Militar ha tenido un total de nueve cuarteles, siendo la mayoría de ellos de carácter temporal. La Inauguración del nuevo cuartel ex profeso para la Escuela Militar, marca un hito para el instituto ya que sería este su primer cuartel permanente.

Ubicado en las proximidades del ex Parque Cousiño y actual elipse del Parque O'Higgins, el antiguo cuartel Blanco Encalada se mantuvo estrechamente ligado al Ejército. Hoy alberga al Museo Histórico y Militar.

Sin embargo, "la vieja escuela" carecía de piscina y campo de tiro para la enseñanza de las especialidades, la estrechez de espacio se hizo evidente lo que obligó a los mandos del alcázar a buscar un nuevo sitio para ubicar a la Escuela.

LA MISIÓN KÖRNER Y LA PRUSIANIZACIÓN. Los primeros oficiales

¹ Nota del Editor: El texto y las fotografías corresponden a lo publicado en el sitio Web de la Escuela Militar.

alemanes llegaron en septiembre de 1885 liderados por el Capitán Emil Karl Theodor Körner Henze.

Heredero de una larga tradición militar prusiana, fue comandante del Ejército de Chile con el grado de inspector general desde 1900 a 1910. Posteriormente arribaron al país, en forma paulatina, 44 instructores prusianos que formaron parte de la más capacitada oficialidad de la época.



1920 - INFLUENCIA PRUSIANA. Cadete de la Academia Militar con uniforme de salida. Su guerrera azul Prusia es más sencilla respecto de la francesa. En sus pecheras ya no existen los dorados hilos y hojas de laureles parisino, bordados exclusivamente en Francia.



En este periodo en antiguo cuartel de Av. Blanco Encalada, el año escolar se iniciaba con la asistencia de 216 cadetes.

1927 - TRAGEDIA DE ALPATALCA. En la madrugada del 07 de julio de 1927, el tren que trasladaba a la Escuela Militar rumbo a Buenos Aires invitada por el gobierno argentino para participar en las "Fiestas Julias", fue impactado de frente por otro convoy cerca de Mendoza. Quince militares entre cadetes, suboficiales, soldados y dragoneantes perdieron la vida.

1939 - CREACIÓN DEL ESCUDO DE LA ESCUELA MILITAR. Siendo director el Coronel Arnaldo Carrasco Carrasco se oficializó por orden comando N-245 del 12 de noviembre de 1939 el escudo oficial de la Escuela Militar. El escudo que perdura hasta hoy es obra de Héctor Aravena González, profesor de arte del instituto que ganó el

concurso público para dotar de un símbolo representativo a la Escuela Militar.



1942 - PUBLICACIÓN DEL PRIMER CIENT AGUILAS. Los mandos de la Escuela estimaron pertinente crear un medio de difusión para las actividades del instituto. Es así como a el 25 de abril de ese año aparece el primer número de esta revista cuya publicación se mantiene hasta el día de hoy.

1943 - PRIMERA PIEDRA DE NUESTRO ACTUAL CUARTEL. "En las afueras de Santiago" como se decía con respecto a la adquisición de la compra de terrenos en la Hacienda de las Condes, más propiamente el fundo "San Luis" que la componía, se asentó el segundo cuartel ad hoc para el funcionamiento de la Escuela Militar.

1944 - CREACIÓN DEL HIMNO DEL CURSO MILITAR. El subalférez Enrique Astaburuaga Pumarino, compuso la letra recogiendo en ella parte importante de la heroica historia de las "Cien Aguilas"; el arreglo musical lo hizo el Suboficial Mayor Santiago Mekled Mortus quien adaptó para el himno la marcha alemana "Fuego de Artificio".

1945 - PRIMERA OLIMPIADA DE ESCUELAS MATRICES. Se integra por primera vez la Escuela de Aviación a la competencia deportiva celebrada año a año desde 1939 entre la Escuela Militar y la Escuela Naval.

Entre los días 22 al 30 de septiembre de 1945 se desarrolló esta competencia Inter-Escuelas matrices apuntada a fortalecer los lazos de camaradería y amistad entre los cadetes militares, navales y aéreos.

1955 - TRASLADO AL ACTUAL CUARTEL. Entre 1955 y 1958, al mando de su Director Coronel Ricardo Lecaros, abandonó definitivamente el cuartel de Blanco Encalada para instalarse en su nuevo edificio de Las Condes. El cambio implicó espacios más grandes, áreas verdes y campos deportivos dentro de la propia Escuela. Sus salas de clases y laboratorios hicieron del establecimiento uno de los mejores del país.

1965 - CAMBIO EN EL PLAN DE ESTUDIOS. Durante los años sesenta y de acuerdo

con las nuevas tendencias en materia de educación, la Dirección de Instrucción del Ejército y el Ministerio de Educación aprueban un nuevo plan de estudios que contemplaba un primer ciclo secundario-preuniversitario de tres años y un segundo ciclo a nivel universitario de dos años.

1971 - INAUGURACIÓN DE LA PISCINA Y EL MUSEO. Siendo Director el Coronel Alberto Labbé Troncoso se inauguró la piscina olímpica exterior y el museo del instituto. Es precisamente en el museo donde se conservan algunas notables piezas históricas como la Bandera Chilena que flameo en la batalla de la Concepción.

1976 - FINALIZA CONSTRUCCIÓN MONUMENTO A O'HIGGINS. El Padre de la Patria y fundador de este plantel custodia nuestro plantel desde su sitio de honor en el frontis del instituto, junto a él arde la "*Llama de la Libertad*".

1978 - CRISIS DEL BEAGLE. La tensión vivida en 1978 ante la crisis del Beagle llevó a Chile a vivir una de las situaciones más cercanas a la guerra que se vivieron en siglo XX. Los efectos del conflicto se sintieron también en la Escuela Militar que aumentó sus vacantes de ingreso de 200 a 400 alumnos y se modificó el plan curricular potenciando aún más la instrucción de combate.

1979 - DONACIÓN DEL PREDIO DE PICHICUY. La Escuela Militar recibe en donación el predio de Pichicuy por parte de la Corporación de la Reforma Agraria. Es precisamente en este terreno donde hasta nuestros días la Escuela realiza sus principales actividades de instrucción en terreno.



1990 - CREACIÓN DEL BATALLÓN GERMANIA. La Escuela Militar crea el "*Batallón Pampa Germania*" que formaba parte del Curso Especial Adelantado de Estudiantes (CEAE) destinado a que estudiantes secundarios cumplieren con su Servicio Militar como también a incentivar a los jóvenes a seguir la carrera militar. Durante un periodo de instrucción de 8 meses los Soldados Estudiantes recibían formación militar, valórica y física.

1995 - LA MUJER EN LA ESCUELA MILITAR. Los primeros días de febrero el Alcázar

recibe a las primeras mujeres en la historia del plantel, asumiendo a partir de este momento la responsabilidad de formar a las futuras Oficiales de Ejército.

Este año y luego de pasar con éxito los respectivos exámenes médicos, físicos y académicos propios del sistema de admisión, las primeras 20 reclutas femeninas comienzan su proceso formativo.

1997 - EXTENSION DE LA CARRERA MILITAR PARA LAS MUJERES. A partir de este año se modifica el "*Estatuto Administrativo de Personal de las Fuerzas Armadas*" extendiendo la carrera para las mujeres hasta los 30 años de servicio y creando una vacante especial para ellas en el grado de Coronel.

2001 - PLANTEL DE EDUCACIÓN SUPERIOR. Cambios en la malla curricular y el proceso de modernización del Ejército, convierten a la Escuela Militar en una institución de educación superior que entrega una licenciatura en Ciencias Militares. A partir de esta fecha se debe ingresar con 4to medio y con la PAA o PSU rendidas.

2005 - PLANTEL DE EDUCACIÓN SUPERIOR. Pionera entre los institutos formadores de oficiales en las Fuerzas Armadas. Acredita pregrado en Licenciaturas en Ciencias Militares y área de gestión institucional, ante la Comisión Nacional de Acreditación.



2005 - ÚLTIMO BATALLÓN GERMANIA. En diciembre del 2005, en una solemne ceremonia, se acaba el CEAE licenciando a Soldados Estudiantes por última vez en la Escuela Militar tras 15 años formando jóvenes en los valores del mérito, virtud y patriotismo. Muchos de ellos ingresaron a la Escuela como cadetes o siguieron sirviendo en el Ejército a través de la Reserva Militar.

2007 - MUJERES SE INTEGRAN A LA FILA POR PRIMERA VEZ. El año 2007 y por primera vez en la historia del Instituto, las cadetes femeninas dejaron de conformar una unidad de formación aparte y pasaron a integrar las escuadras

CAMBIO DE GABINETE 2023: ESTOS SON LOS NUEVOS MINISTROS DE GABRIEL BORIC

Camila Pino

Radio Corazón, 10/03/2023

Luego de días de rumores por parte de la prensa, pasadas las 14:00 horas de este viernes 10 de marzo, se llevó a cabo el segundo gran Cambio de Gabinete del gobierno de Gabriel Boric y el más significativo hasta la fecha.



Hay que mencionar que las mayores especulaciones sobre los ministerios que se cambiarían en esta jornada son los de relaciones exteriores y educación.

Esto a raíz de las últimas polémicas que han protagonizado los jefes de cartera en las últimas semanas.

Es en este contexto que tras una serie de retrasos en la hora de su inicio y un completo hermetismo desde La Moneda, es que el Presidente

Gabriel Boric encabezó la ceremonia en la que se confirmaron a los nuevos ministros que entran en este Cambio de Gabinete.

La jornada de este viernes se realizó un nuevo cambio de gabinete en el gobierno de Gabriel Boric y aquí te contamos quienes son.

Es de esta forma que los ministros que salen a solo un día de cumplirse el primer año de gobierno y los que entran de cara al segundo año se trata de los siguientes.

- Ministerio de Relaciones Exteriores: Sale: Antonia Urrejola – Entra: Alberto Van Klaveren
- Ministerio de Obras Públicas: Sale: Juan Carlos García – Entra: Jessica López
- Ministerio del Deporte: Sale: Alexandra Benado – Entra: Jaime Pizarro
- Ministerio de Ciencia, Tecnología y Desarrollo: Sale: Silvia Díaz – Entra: Aysén Etcheberry
- Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio: Sale: Julieta Brodsky – Entra: Jaime de Aguirre

Luego de concretarse este cambio, el Presidente Gabriel Boric se dirigió al país con unas palabras con relación al primer año de Gobierno.

PARA ENTENDER EL CAMBIO MINISTERIAL

Gloria Faúndez

La Tercera, 11/03/2023

¿Una nueva generación al poder? A un año de su desembarco en La Moneda la promesa de una generación nueva que llegaba al poder pareciera diluirse.

El Presidente Gabriel Boric no sólo es el Mandatario más joven en la historia del país sino que el de menor edad en el ejercicio de su cargo y su elección albergaba las expectativas de la llegada al gobierno de la carta de un conglomerado -el Frente Amplio- con apenas cuatro años de existencia.

El cambio de gabinete de este viernes supone un nuevo golpe de realidad a la administración Boric ya que el equipo ministerial

subió su promedio de edad y pasó de tener 49 años a 53 años.

Dos de los tres mayores ministros fueron nombrados ayer: Alberto van Klaveren en Cancillería (74) y Jaime de Aguirre en Cultura (71), aunque el más longevo sigue siendo Carlos Montes (76) en Vivienda. Sólo quedan 5 ministros menores de 39 años. Los menores son Antonia Orellana (33) Camila Vallejo (34) y Javiera Toro (35), todas militantes de partidos del Frente Amplio.

Los partidos de la exConcertación suman fuerzas. El cambio de gabinete consolidó la presencia del Partido Socialista y el PPD -ambas colectividades de centro izquierda eje de la otrora Concertación y la exNueva Mayoría que gobernaron

por 30 años desde la recuperación de la democracia- en el equipo de ministros de Boric.



El PS que lidera Paulina Vodanovic sumó un nuevo cupo transformándose en la colectividad con mayor presencia en el gabinete (4 secretarios de Estado) por sobre Convergencia Social -el partido del Presidente- que quedó con 3 ministros. El PPD - en tanto- encabezado por Natalia Piergentili se quedó con la Cancillería que se suma a Interior, las dos principales carteras del equipo ministerial.

A nivel de subsecretarías ambos partidos también suman fuerzas: los socialistas pasaron de 2 a 4, más un independiente cercano a ellos, y el PPD agregó uno, pasando de 2 a 3.

Desde La Moneda, eso sí, matizan la aritmética destacando que la nómina de subsecretarios del Socialismo Democrático incluye un número importante de dirigentes sub-40 que marcan distancia de la generación de primera línea e introducen -por tanto- un aire nuevo a esas colectividades.

Una jornada caótica marcada por el hermetismo. Obsesionados por evitar que se conocieran los nombres del nuevo equipo ministerial, el Presidente pidió hermetismo sobre sus gestiones y sólo pasadas las 13:30 horas -a poco de la ceremonia- las directivas de los partidos oficialistas se enteraron de los cambios formalmente.

Un diseño que se terminó de afinar en la recta final por el bloqueo del PPD a la nominación de Marta Maurás en la Cancillería, que no tocó al equipo político ni económico pese al duro traspie en la Reforma Tributaria y en el que el Socialismo Democrático estrenó nuevas subsecretarías, además de producirse un fuerte reacomodo en la paridad son parte de las claves del segundo cambio de gabinete de Boric.

La excepción fue la filtración en La Tercera de la reemplazante de la canciller Antonia Urrejola, Marta Maurás, lo que desencadenó la ira de la mesa PPD que inició una ofensiva para detener el

nombramiento. Lo logró e instaló a Alberto Van Klaveren como nuevo canciller.

La arremetida PPD terminó por retrasar el libreto completo del cambio, al punto que algunos de los ministros nuevos y salientes debieron esperar en La Moneda por casi dos horas. Otros secretarios de Estado se devolvieron a sus oficinas para alcanzar a almorzar.

El ajuste ministerial -en todo caso- no fue muy distinto al del pasado 6 de septiembre cuando la filtración -también en La Tercera- de la nominación del PC Nicolás Cataldo en la subsecretaría del Interior puso en jaque las negociaciones por un acuerdo constitucional 2.0 y obligó a Boric a improvisar en el nombramiento de sus ministros: devolvió a Manuel Monsalve a la citada subsecretaría y Ana Lya Uriarte juró en la Secretaría General de la Presidencia.

Apuesta por la gestión. “*El propósito de estos cambios es mejorar nuestra capacidad de respuesta y mejorar la gestión ante las urgencias que hoy día tiene nuestra patria y nuestros ciudadanos*”, afirmó el Presidente al presentar a su nuevo equipo de ministros.

La necesidad de generar movilidad en carteras cuyos secretarios de Estado mantenían no sólo escaso conocimiento público sino que en sus propios sectores no era reconocidos -como Deportes, Cultura y Ciencia- o mantenían pésimas relaciones internas -como Cancillería- fueron motivos para las remociones.

Los 5 nuevos ministros -Van Klaveren, López, Pizarro, De Aguirre y Etcheberry- habían tenido importantes cargos públicos previos durante los pasados gobiernos de centroizquierda. Es decir, suman experiencia y conocimiento técnico a las áreas que se integran.

Descabezamiento de Cancillería. Las tensiones existentes entre la exministra Urrejola y los exsubsecretarios José Miguel Ahumada y Ximena Fuentes finalmente se resolvió con los tres fuera del gobierno.

La tríada que desembarcó en Relaciones Exteriores en marzo de 2022 nunca logró cultivar una buena relación y el ministerio se transformó rápidamente en un polvorín. No se trataba sólo de relaciones personales -que no fluían- sino que de diferencias profundas sobre el rumbo de las relaciones exteriores.

La masiva salida de las autoridades marca la primera vez desde 1990 a la fecha que un mismo momento son removidos las máximas autoridades de la Cancillería.

Aunque el Presidente apostó en primera instancia por Marta Maurás, debió nominar finalmente a Alberto Van Klaveren (PPD) a la cabeza de esa cartera.

La pérdida del cupo generó la presión de la directiva socialista que lidera Paulina Vodanovic que exigió compensación: el gran damnificado terminó siendo el titular de Obras Públicas, Juan Carlos García, el único militante del Partido Liberal del gabinete. Allí se instaló a la presidenta del Banco Estado, cercana al PS, Jessica López.

Sello feminista en jaque. El gabinete debutante del gobierno y que fue nombrado en marzo de 2022 tuvo un 63 % de mujeres. No fue el único hito para un gobierno que se declaró como feminista: Boric también nombró a la primera ministra del Interior de la historia del país, Izkia Siches.

Los cambios sucesivos -sin embargo- han ido mermando ese sello. Tras el cambio ministerial realizado este viernes el gabinete quedó integrado por 50 % de mujeres y 50 % de hombres.

De los nueve ministros que ha despedido el presidente Boric durante su mandato siete han sido mujeres. Ayer fue el turno de cuatro: Antonia Urrejola

(canciller) Alejandra Benado (Deportes), Sylvia Díaz (Ciencia) y Julieta Brodsky (Cultura).

Antes fue el turno de Siches, Jeannette Vega (Desarrollo Social) y Marcela Ríos (Justicia).

Se mantiene el corazón de los equipos político y económico. A pesar de que esta semana el gobierno sufrió su peor derrota legislativa con el rechazo de la Cámara de Diputados a la idea de legislar la Reforma Tributaria, el Presidente renovó su voto de confianza en sus equipos económicos - que lidera Mario Marcel (PS)- y políticos que encabeza Carolina Tohá (PPD).

En los días de planificación del cambio se evaluó la posibilidad de enrocar a Camila Vallejo a un nuevo ministerio.

La vocera y su partido -el comunista- ha resentido la fuerte exposición y desgaste público al que se ve sometida su principal figura, pero finalmente se definió darle continuidad al diseño que se estrenó tras el triunfo del Rechazo en septiembre pasado.

REPERCUSIONES DEL RECHAZO TRIBUTARIO

El Mercurio, Editorial, 10/03/2023

El que la idea de legislar la reforma tributaria fuera sorpresivamente rechazada en la Cámara de Diputados —reforma a la que el Gobierno y el ministro Marcel habían apostado fuertemente durante los últimos doce meses— ha generado variadas repercusiones en el panorama político del país.



Por una parte, ilustra el error de estrategia con que el Gobierno enfrentó dicha reforma, al mantener con escasas modificaciones su propuesta durante el trámite en la Cámara, suponiendo que una relativamente rápida aprobación en ella disminuiría la presión modificadora que enfrentaría en el

Senado; por otro, la votación adversa se ha transformado en un nuevo baño de realismo político, pues la supuesta mayoría de que gozaría en la Cámara, que debiese haber sido suficiente para aprobar la reforma, solo ocultaba su enorme fragilidad, por la fragmentación partidaria de su composición y la dificultad que ello impone para alinear votaciones.

La primera reacción del Gobierno pareció ser un endurecimiento de su discurso, culpando a la oposición de que el rechazo impediría contar con los recursos indispensables para satisfacer las necesidades sociales de la población, intentando con ello reagrupar apoyo ciudadano en torno a esas necesidades.

También, con la acusación de inmovilismo y defensa de los sectores con más recursos, estaría buscando romper el eje que aglutinó el rechazo al Gobierno en el pasado plebiscito del 4 de septiembre.

Ayer se agregó una nueva e insólita acusación, en que se sindicó al expresidente Piñera de alinear la votación en contra del proyecto por una reciente entrevista en televisión. El argumento no resiste análisis y es solo una estrategia para fijar un

adversario común que le permita aglutinar fuerzas, lo que en el pasado le trajo réditos políticos a la coalición gobernante.

Y es que cualquiera puede observar que la reforma del Gobierno se perdió por la dispersión de los votos de su propio sector —se esperaba aprobarlo a pesar del rechazo de la oposición—, y tampoco es efectivo que el exmandatario tenga semejante poder. El comportamiento parlamentario durante su último período es una buena prueba de ello.

El Gobierno corre el riesgo de ser percibido como un conglomerado voluntarista, sin capacidad de gestión ni de entrega de resultados

Con todo, no hay claridad en el Gobierno respecto del camino a seguir, pues el propio Presidente Boric le anunció a la oposición, horas después de su primera declaración, que *“les tenderé una mano para que reflexionen y lleguemos a un acuerdo”*.

Así, el Gobierno parece seguir tensionado por sus dos almas, representadas en este caso por el enfrentamiento entre la pureza ideológica testimonial y la búsqueda de consensos que permitan unir al país, bien ilustrada por el Acuerdo por Chile, en pleno desarrollo.

El primero no solo no se aparta del nuevo ánimo ciudadano surgido luego del plebiscito, sino que además eterniza el debate, sin encontrar ni entregar soluciones, con el riesgo para el Gobierno de ser percibido como un conglomerado voluntarista, sin capacidad de gestión ni de entrega de resultados.

En cambio, buscar y encontrar un consenso con la oposición en el tema tributario permitiría eliminar esa fuente de ruido inversor, algo que el ministro Marcel requiere, y, a partir de ello, ofrecer avances en derechos sociales, que el Gobierno ha declarado como su más importante misión.

El Presidente y su equipo tienen la decisión en sus manos.

LOS COMUNISTAS Y EL PODER DUAL

*Gonzalo Rojas Sánchez
El Mercurio, Columnistas, 08/03/2023*

Incómodos, muy incómodos están en el PC. Las señales de moderación que en dos o tres materias viene dando el Presidente Boric los incomodan absolutamente.

Los descoloca también —porque comienza a desplazarlos de su locus, el poder— la preeminencia del trío Tohá-Uriarte-Marcel, protagonismo que se hace notar en la conducción efectiva de las políticas y, sobre todo, en una imagen de hegemonía al interior del Gobierno que la opinión pública comienza a percibir y a valorar positivamente.



El histórico complejo de exclusión se vuelve a asomar en el horizonte de los comunistas.

A pesar de las victorias obtenidas por el PC en el tema de los indultos y en su afán por atraer al PS hacia una lista electoral común con Apruebo Dignidad, la incomodidad de los comunistas con el

principal equipo del Ejecutivo y con la otra coalición es máxima.

El Frente Amplio no les presenta ningún mayor problema hoy (siempre sostuvimos que el PC se *“los comería con zapatos”*), mientras que el Socialismo Democrático, al que el Presidente Boric parece estar gradualmente entregando la oreja, sí que resulta muy molesto.

¿Cómo se comporta el PC en estas circunstancias?

Su manual estratégico entrega dos instrucciones básicas, las que deben practicarse al unísono. Por una parte, no ceder un gramo en las cuotas de poder formal de que dispone en el aparato del Estado; y, por otra, desplegar todos los esfuerzos para fortalecer una influencia paralela en los centros no estatales de poder: desde la CUT y los colegios profesionales afines, pasando por los vastos ámbitos culturales y los grupos juveniles trabajados por la Jota, hasta el tan amplio mundo de *“la calle”*.

Y, efectivamente, de modo ostensible el PC ha aplicado estas dos instrucciones en las últimas semanas.

Ha reforzado su presencia en el poder, partiendo por el Ejecutivo, mediante una renovada vocería de la ministra Vallejo, quien no ha trepido en enmendarle la plana a la jefa del Gabinete, insistiendo en que se trata de *“saber concretar los*

compromisos programáticos”, por encima de ciertas circunstancias, que Tohá parece valorar más.

Y en simultáneo, el secretario general del PC y la senadora Pascual plantean —a Marcel va el mensaje— un sueldo mínimo mucho mayor y un congelamiento de ciertas tarifas.

"Los comunistas han redoblado su afán por potenciar el poder por afuera".

En este mismo plano formal, los exconvencionales Sepúlveda y Barraza aprovechan su experiencia e integran la mesa encargada de redactar las bases constitucionales de los partidos de gobierno.

Dimensiones del poder formal, bien aprovechadas. Y, al mismo tiempo, los comunistas han redoblado su afán por potenciar *“el poder por afuera”*.

Cuando Jadue descalifica al Presidente Boric por sus ofertas a los nicaragüenses perseguidos; cuando Teillier insiste en la

movilización social frente al nuevo proceso constituyente; cuando el propio Barraza respalda sin matices a su presidente, y declara incompatible la subsidiariedad con el Estado Social de Derecho... cuando todo eso se dice, el mensaje es claro: habría fuerzas muy insatisfechas con la moderación creciente de Boric, así como con las bases y procedimientos del nuevo proceso y, como siempre, el PC está dispuesto a liderar todo ese descontento.

En 1973, los comunistas sostenían al deshilachado gobierno unipopulista y, entre otros mil problemas causados por las características del proceso impulsado por las izquierdas marxistas, tenían que lidiar con el poder paralelo que le planteaban a Allende el PS, el MIR, el MAPU y la IC, en los cordones industriales, en los consejos comunales y en los consejos campesinos.

Era el poder dual, y los comunistas lo sufrían.

Hoy, aprendida la lección, han decidido trabajar ellos en ese mismo esquema.

LA DISCUSIÓN SOBRE EL ESTADO SOCIAL QUE ABRIÓ SCHALPER Y QUE TENSIONA A LA DERECHA

Luciano Jiménez

La Tercera PM, 09/03/2023

“*Hay un sentir en Chile, que no hay que mirarlo a menos, que fue el sentir que estuvo disponible a que la Constitución chilena la redactara una señora que se vestía de Pikachu, un señor que se vestía de dinosaurio y un señor que era calvo y decía tener cáncer. Chile estuvo disponible a que esa gente redactara la Constitución. ¿Y por qué?*

Porque es tal el malestar que existió en ese minuto con una cierta elite desconectada del país, que estuvieron dispuestos a entregar el futuro de Chile a la primera línea de la Plaza Italia”.



Con esas palabras partió el viernes de la semana pasada la arena del secretario general y

diputado de RN, Diego Schalper, a los candidatos al Consejo Constitucional de ese partido. Hasta el Instituto Libertad acudieron los postulantes para escuchar el discurso del parlamentario que versó sobre cómo enfrentar la campaña.

Ahí, les lanzó sobre la mesa una idea principal: que el concepto de Estado social del derecho no es de patrimonio de la izquierda, y que la derecha tiene que saber cómo ofrecer soluciones a los problemas de la gente a través de las ideas de la libertad, que son las que ha defendido siempre el sector.

“La tarea de ustedes va a ser cómo empatizando con ese malestar social que sigue ahí, le damos un marco institucional de futuro”, partió señalando.

En ese sentido, es que el discurso comenzó con Schalper haciendo un diagnóstico sobre la vulnerabilidad existente en el país: los niveles de pobreza, la condición de trabajadores asalariados, gente que vive sin servicios básicos, personas con mala educación y bajas pensiones. Luego, recaló que desde la derecha deben ofrecer soluciones a esos problemas.

“Ese es el Chile al cual tenemos que enfrentar. Y si no queremos que ese Chile

angustiado, porque no tiene atención de salud, porque tiene una pensión indigna, termine volviendo a coquetear con el Pelao Vade, tenemos que ofrecerle una alternativa desde las ideas de la libertad. No sacamos nada con tapar el problema si no le damos respuestas a estas angustias sociales reales desde las ideas de la libertad”, recalcó.

La promoción de un Estado social - establecido entre las 12 bases del nuevo proceso constituyente- es un tema que inquieta a la derecha en general, pues implicaría -según su lectura- darle mayores atribuciones al Estado. En ese sector, la mayoría promueve un Estado subsidiario que permita el desarrollo de actividades y servicios públicos por parte de los particulares.

De hecho, varios referentes del sector han debatido internamente con Schalper y le han rebatido los puntos. Tales como el jefe de bancada de la UDI, el diputado Guillermo Ramírez, y analistas de Res Publica como José Francisco Lagos y Julio Isamit.

El primero de estos, en entrevista con La Tercera el pasado febrero, aseguró que *“hay que reivindicar la subsidiariedad como un principio constitucional que sigue vigente”*.

También públicamente otros referentes han criticado el Estado social, como el presidente del Partido Republicano, Arturo Squella, quien a finales de febrero escribió en Twitter: *“Defender la subsidiariedad protege la libertad de las personas. Avanzar hacia un estado social es darle rienda al Estado. Nosotros estamos por lo primero”*.

Schalper planteó que *“si vamos a defender la libertad de elegir, que es lo que creo profundamente, entonces ocupémonos de que todos puedan tener ese derecho a elegir. Si no nos preocupamos de eso, no nos sorprendamos que en*

cinco años más vuelvan a encontrar en el señor Jadue y su populismo comunista una alternativa. Creo en el libre mercado, creo en la libertad, creo en la competencia, pero tengo que generar las condiciones sociales que la hagan viable”.

Luego de ello, hizo un recorrido sobre los discursos de izquierda y cómo enfrentarlos. *“Uno de los problemas que tenemos en la derecha es que solemos mirar en menos la argumentación del adversario y eso es un error no solo político, sino que de sentido común.*

En nuestro sector usualmente decimos que tenemos que defender la libertad pero sin entender que si eso solamente puede ejercerlo un grupo muy reducido de chilenas y chilenos en la práctica no la estamos defendiendo en serio.

Y descalificamos a los derechos sociales como un invento de la izquierda para hacer crecer la función del Estado”.

En esa línea, sostuvo: *“Propongo asumir, algunos con más entusiasmo, otros con menos entusiasmo, que los derechos sociales pueden ser perfectamente parte de nuestro discurso, pero entendiendo que eso no es incompatible con la cooperación público-privada.*

O sea que es perfectamente compatible decir que nosotros creemos que las personas tienen un derecho a la salud, pero que al mismo tiempo son libres de escoger cuál es el prestador que se las provee”.

En la línea de esa mezcla, Schalper puso como ejemplo la situación de Alemania, donde dijo que el Estado en su deber de garantizar derechos puede hacerlo a través de la participación de privados.

PROTESTAS ESTUDIANTILES

El Mercurio, Editorial, 09/03/2023

Buscando tener el protagonismo que en la década pasada consiguiera el movimiento estudiantil y sus líderes al enarbolar las banderas de la calidad y de la gratuidad, los estudiantes vuelven a las calles anunciando movilizaciones a pocos días de iniciado el año escolar, amenazando con causar —una vez más— un impacto negativo en el normal desarrollo de la actividad académica y en el orden público, sin atender a los verdaderos desafíos que enfrenta el sistema educativo en su conjunto y respondiendo más bien a un discurso ideológico anarquista.

Cuando aún no logran superarse los perjudiciales efectos de la pandemia, con cifras que denotan una grave crisis de asistencia y alta deserción escolar, además de una pérdida difícil de reparar en los niveles de aprendizaje, resulta inaceptable que un grupo de secundarios apele —nuevamente— a las marchas como método de presión.

Elocuente ha sido el daño provocado por la violencia y la sistémica interrupción de las clases en varios de los liceos públicos hoy han perdido la excelencia que los caracterizaba y la elegibilidad por

parte de los mejores alumnos, sin poder llenar sus vacantes.

No se entiende que, amparándose en un discurso de demanda por calidad, se justifiquen acciones que van en detrimento de la actividad académica, profundizando las dificultades que hoy enfrenta el sistema educativo.



Sin una agenda definida y sin una clara voluntad de la autoridad sectorial por enfrentar con decisión los problemas que afectan a la enseñanza pública, el Gobierno no le ha otorgado la prioridad que merece la educación como herramienta de progreso y cohesión social.

Tampoco lo ha hecho el Colegio de Profesores.

Por el contrario, la autoridad ha recurrido a algunas medidas que han sido fuente de críticas por parte de los expertos, como el cuestionamiento a la efectividad de las pruebas estandarizadas en la detección de los avances y retrocesos en el proceso de aprendizaje, poniendo el énfasis en aspectos como la formación sexual, descuidando problemas de fondo que están afectando a la educación de las

nuevas generaciones, como el grave déficit de profesores y la tensión administrativa que ha significado el traspaso de los colegios públicos desde los municipios a los servicios locales de educación.

Elocuente ha sido el daño provocado por la violencia y la sistémica interrupción de las clases.

En la educación superior, el comportamiento de ciertos dirigentes tampoco parece responder a los desafíos de las comunidades estudiantiles cuando, recién iniciadas las actividades, optan —en procesos de cuestionable participación democrática— por la paralización de las actividades, aduciendo motivos muchas veces poco representativos de los intereses del estudiantado.

Cuando el país ha hecho un importante esfuerzo en recursos fiscales para solventar la gratuidad, preocupa que las sucesivas interrupciones afecten el normal desarrollo de los procesos de formación académica.

La crisis en el sistema escolar necesita de medidas eficaces que apunten al fortalecimiento de las comunidades educativas, erradicando la violencia.

Ello requiere de autoridades decididas a velar por la continuidad de la actividad educativa, y de profesores y apoderados que reconozcan el valor de la enseñanza, condenando cualquier forma de violencia que impida su normal continuidad.

Las largas filas de los padres esperando lograr una vacante en aquellos establecimientos de reconocida calidad demuestran que la educación de excelencia sigue ubicándose entre las principales preocupaciones y expectativas de la ciudadanía.

LOS PARALIZADORES

Iván Poduje, Arquitecto

La Tercera, Columna de Iván Poduje, 11/03/2023

SR : “En un rato les enviaremos el fundamento de la votación del proyecto Egaña Sustentable. Ahora lo está revisando el abogado”.

RA: “Estoy buscando argumentos para rechazar, pero de momento, lamentablemente no tengo”.

SR. “Nosotros podemos observar lo del sombreado y refracción de la luz”.

CM: “Sí, por acá también rechazaremos, me dicen que yo tengo más margen para hablar”.

Este dialogo, publicado por La Tercera, relata la estrategia seguida por dos secretarias

regionales ministeriales y una delegada presidencial (CM) para detener un proyecto inmobiliario que tenía todos sus permisos, pero que no era del gusto de la alcaldesa de Ñuñoa.

El resquicio del “sombreamiento” funcionó. La Comisión de Evaluación Ambiental dirigida por la Delegada detuvo la obra por casi un año, hasta que la Corte Suprema revirtió esta medida. Pese a la contundencia del fallo, y a los empleos y recursos que se perdieron por esta acción arbitraria e ilegal, todos los funcionarios que cranearon el resquicio siguen en sus cargos.

En Viña del Mar, la alcaldesa Macarena Ripamonti también ha frenado proyectos con

permisos. Su última paralización afectó a dos edificios que combinan viviendas sociales con departamentos de clase media.



¿La razón? alteraban un “*humedal*”, que es un cuerpo de agua protegido por la ley ambiental, y que fue descubierto cuando los edificios ya estaban en construcción, dejando en el aire a los obreros y a las familias que estaban esperando sus viviendas sociales.

Mientras ello ocurre con un proyecto que cumple con las reglas, el mismo municipio de Viña del Mar permite que se levanten miles de viviendas sin ningún permiso en tomas de terrenos ubicadas en zonas de riesgo, que alteran quebradas y áreas verdes protegidas, producen impactos viales y ambientales y exponen a los ocupantes a incendios o derrumbes.

Esta distorsión del rol regulador del Estado genera varios efectos perjudiciales.

Frena inversiones que podrían activar la economía, crear empleos o renovar sectores deprimidos de las ciudades. En segundo lugar genera un cuello de botella que eleva artificialmente el déficit habitacional lo que explica, en parte, por qué el ministro Montes no ha podido cumplir con las metas de construcción de viviendas sociales.

Otro problema de la paralización arbitraria de proyectos, es que incentiva el tráfico de influencias. Como los argumentos usados para

detener una obra son muy subjetivos - como el famoso *sombreamiento* de Ñuñoa- estos pueden cambiar de blanco a negro si la empresa afectada tiene asesores bien conectados con las autoridades de turno.

La paralización también se presta para casos de competencia desleal entre privados. Un caso famoso se produjo en Valparaíso.

El dueño de un mall que se estaba construyendo en la zona patrimonial era socio de una agrupación ciudadana cuyo líder - conocido como “*el viejo pascuero*” de los paralizadores - se dedicó a frenar otro centro comercial que competía con el de su mecenas, al que nunca cuestionó por los impactos viales y patrimoniales que generaba su mall.

Otras Organizaciones No Gubernamentales (ONG) exigen compensaciones económicas a los titulares de los proyectos para poder interactuar en igualdad de condiciones.

Pero los grandes beneficiados por los paralizadores son las mafias que se toman terrenos o construyen sin permisos, sabiendo que no existen suficientes inspectores o carabineros para desalojar una usurpación.

La demanda por estos servicios ilegales se ha disparado en los últimos años y por razones obvias. Imagine que usted lleva 10 años esperando su vivienda con el subsidio otorgado. Finalmente logra asociarlo a un proyecto. A los dos años se comienza a construir, pero es blanco de un paralizador y vuelve a fojas cero.

Su vecino paga menos que el subsidio por un terreno más grande en una toma. Se lo entregan de inmediato, sin tramitación y hasta con una vivienda sin recepción final. ¿Suena mejor cierto?

Bueno por esta razón nuestras ciudades están creciendo sin control, afectando los equilibrios ambientales que los paralizadores dicen defender.

¿QUÉ PRETENDE EL GOBIERNO SOBRE LOS 50 AÑOS?

Sergio Muñoz Riveros
El Mercurio, Columnistas, 07/03/2023

Si el gobierno del Presidente Boric concibe la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado que puso fin al gobierno del Presidente Allende como una oportunidad para favorecer los intereses de la alianza oficialista, creará una atmósfera de división que puede dañar gravemente nuestra convivencia, la que aún no se recupera de los efectos de la

asonada de octubre de 2019, que hizo temer a mucha gente que el país retrocediera a los tiempos del antagonismo sin límites.

El recuerdo de 1973 está asociado a las consecuencias de una dolorosa fractura de la sociedad chilena, que costó muchas vidas y dejó duras lecciones respecto de aquello que debemos

evitar a toda costa: las pugnas políticas ciegas, los integristas ideológicos que se convierten en odios, el desprecio por la democracia y la validación de la violencia como arma política.

Lo pagamos demasiado caro como para no tenerlo presente.



Desde la recuperación de la democracia, en 1990, todos los presidentes de la República procuraron que el 11 de septiembre sirviera para recordar a las víctimas, reafirmar la condena de las violaciones de los DD. HH. y renovar el compromiso con los valores democráticos.

Por lo tanto, la conmemoración de este año debería ayudar a curar las heridas, no a reabrir las; a favorecer el entendimiento, no el resentimiento.

El Gobierno no puede actuar de nuevo como el aprendiz de brujo que desata fuerzas que luego no puede controlar. Ya lo hizo con el relato refundacional que se sintetizaba en el proyecto de Constitución que fue rechazado por los ciudadanos.

¿Quiere ensayar ahora un nuevo relato, que divida a los chilenos entre allendistas y pinochetistas? No tiene sentido reeditar las antiguas confrontaciones cuando lo que necesitamos es reforzar los cimientos de la paz y la libertad.

Cualquier intento de imponer una *"historia oficial"* sobre los traumas del pasado no podrá prosperar.

Vivimos en una sociedad abierta, en la que fluyen las ideas y la información. Están, por lo tanto, fuera de lugar la censura u otras formas de coacción para impedir el libre escrutinio.

"...el Gobierno no puede actuar de nuevo como el aprendiz de brujo que desata fuerzas que luego no puede controlar..."

No hay ni debe haber tabúes respecto de la revisión e interpretación de los hechos históricos. Es previsible, entonces, que los 50 años motiven múltiples debates dirigidos a profundizar el análisis de las causas y las consecuencias de lo ocurrido. Es parte del ejercicio de las libertades.

Lo inadmisibles es que las autoridades del Estado aprovechen los cargos que ocupan temporalmente para convertir en *"oficial"* su propio punto de vista, con el fin de conseguir ganancias sectarias.



Pasaron más de 16 años antes de que Chile pudiera avanzar, costosamente, hacia el reencuentro nacional, pero el peligro de retroceso siempre existe. Ya vimos en la Convención cómo los afanes por *"corregir la historia"* pueden llegar hasta el delirio.

A fines de enero, el ministro de Justicia, Luis Cordero, dijo que la instrucción presidencial que recibió respecto de cómo abordar las violaciones de los DD. HH. del pasado, se resumía así: *"toda la verdad, toda la justicia"*.

Aludió entonces a un plan que pretende *"articular una serie de medidas que van desde la recopilación y sistematización de información hasta dotar de mecanismos para lograr éxito en las investigaciones"* (Emol, 31/01).

¿Qué significa eso exactamente? ¿Es que el Ministerio de Justicia se dispone a crear una nueva entidad, en la línea de la Comisión Rettig (creada por el Presidente Aylwin, en 1990), o de la Comisión Valech (creada por el Presidente Lagos, en 2003)?



Si es así, ¿cuál es la expectativa que se quiere crear entre los familiares de las víctimas? ¿Se vincula esto con la intención de presionar a los mandos de las FF. AA. para que respondan por lo que ocurrió hace medio siglo?

Sería una insensatez completa, que desconocería el camino hecho por el país en el terreno de la verdad, la justicia y la reparación, y que

pasaría por alto el proceso de renovación de las instituciones armadas en el marco de la reconstrucción democrática.

¿Está el ministro Cordero en condiciones de informarle al país acerca de lo que hará para lograr toda la verdad y toda la justicia?

Chile estuvo al borde del despeñadero en 2019. Y también en la coyuntura del plebiscito del año pasado.

En tal contexto, lo mínimo que cabe esperar del Gobierno es que, frente a la conmemoración de los 50 años, trate de actuar con sentido nacional.

Debe tener plena conciencia de los riesgos que podemos enfrentar si, como consecuencia del empeño por “*correr el cerco*”, se termina generando un clima de odiosidad y confrontación que abone el terreno a nuevas expresiones de violencia en las calles.

Más vale que el Gobierno no juegue con fuego.

REUNIÓN DE GENERALES CON FUTBOLISTA JORGE VALDIVIA CAUSA INDIGNACIÓN AL INTERIOR DE CARABINEROS

Víctor Herrero A.
Interferencia, 10/03/2023

El telefonazo de la diputada Maite Orsini (RD) a la generala Karina Soza, directora de Derechos Humanos y Protección a la Familia de Carabineros, para interceder a favor del futbolista Jorge Valdivia quien en enero había sido retenido por una patrulla de la policía uniformada por una infracción de tránsito en la comuna de Vitacura, fue el comienzo de una saga que ha generado un profundo malestar al interior de la institución policial y ácidas críticas en el mundo político.



Ayer, la radio Biobío reveló una hasta ahora desconocida reunión entre el exseleccionado nacional y tres generales de Carabineros de la región Metropolitana, organizada por el general Jean Camus, por instrucción del General Director subrogante, Marcelo Araya.

“*Todo esto a raíz del ‘telefonazo’ de Orsini que sí tuvo efectos, pese a que ella en su intervención no lo contó ni tampoco lo hizo la general Karina Soza*”, sostuvo ese medio.

Los que participaron de esa reunión con el futbolista a fines de enero fueron, según consignó ese medio, los generales Jean Camus, jefe de la zona Santiago Este; Carlos González, jefe de la zona

Metropolitana; y Marcelo Lepín, jefe de la zona Santiago Oeste.

“*Lo que debería pasar es solicitar el retiro anticipado de esos tres generales que participaron de la conversación con Jorge Valdivia, y de paso de la generala Soza por dar pie a este tipo de influencias y prácticas*”, sostuvo un oficial al tanto de la trama.

Al conocerse de esta reunión, que partió de la llamada de la diputada oficialista, numerosas voces al interior de Carabineros expresaron indignación según pudo consignar nuestro medio.

“*La ‘tropa’ se siente pisoteada, por bien o mal adoptado que haya sido este procedimiento concreto*”, asegura un oficial de esa institución. “*Si se trata de atender a todos los que están en desacuerdo con los actos o procedimientos policiales está bien, pero jamás se había visto que tres generales se reúnan con un reclamante*”.

Otro oficial aseguró a este medio, bajo la condición de anonimato igual que el anterior, que este hecho ha causado desazón en la filas policiales, por cuanto “*hay muchos carabineros que han pedido audiencia con generales y no los han atendido, pero ven como a un futbolista conocido lo reciben de inmediato*”.

“*La ‘tropa’ se siente pisoteada*”, asegura un alto oficial. “*Jamás se había visto que tres generales se reúnan con un reclamante*”.

Según otro oficial policial contactado por este medio, “*casos como éstos hacen que los Carabineros de calle pierdan la confianza en sus altos mandos*”. Y agrega: “*deberían dar el ejemplo, pero no de esta manera*”.

“Deben renunciar”. Al conocerse de la reunión entre los generales de la policía y el futbolista, muchos Carabineros – rasos y oficiales- expresaron su indignación. *“Lo que debería pasar es solicitar el retiro anticipado de esos tres generales que participaron de la conversación con Jorge Valdivia, y de paso de la generala Soza por dar pie a este tipo de influencias y prácticas”*, sostuvo un oficial al tanto de la trama.

Según varios fuentes consultadas al interior de Carabineros, la generala Karina Soza es percibida como una actora política más que policial, con buenos vínculos hacia el oficialismo, lo que podría explicar su atención hacia las quejas de la diputada Orsini, que según algunos medios, habría estado románticamente involucrada con el futbolista Valdivia.

“Hay muchos Carabineros que han pedido audiencia con generales y no los han atendido, pero ven como a un futbolista conocido lo reciben de inmediato”, se queja un oficial de esa institución.

“El actual Alto Mando de Carabineros ha sido muy político en este gobierno”, sostiene un funcionario de esa institución que desempeña un alto

cargo. *“Hay muchos contactos con diputados del Frente Amplio y otros partidos, pero mis compañeros y yo estamos muy decepcionados”*.

Y remata: *“Insisto, cuando un ‘paco’ se equivoca hay actos administrativos que deben practicarse, investigación o sumarios según sea el caso, pero ¡JAMÁS! (sic) debe pasar lo que hoy supimos; o sea, que nuestro alto mando se reúna post incidente con un reclamante, ¿y con qué fin?”*.

Carabineros reconoció públicamente la reunión entre los generales y Jorge Valdivia, pero, como aseguró el general director (s), Marcelo Araya, *“en ningún momento hubo una intervención por parte de Carabineros en el procedimiento propiamente tal ni posterior”*, tras la gestión iniciada por la diputada Maite Orsini.

Otra fuente policial se pregunta si el encuentro entre el futbolista y los tres generales quedó consignado en el registro de lobby, como debería ser.

Una revisión preliminar de las páginas que constatan ese tipo de reuniones no arrojó resultado alguno.

ALIANZA DEL PACÍFICO AMENAZADA POR AMLO

El Mercurio, Editorial, 08/03/2023

Andrés Manuel López Obrador (AMLO) está empeñado en continuar impidiendo el correcto funcionamiento de la Alianza del Pacífico.

Su obstruccionismo afecta intereses nacionales, infiere grave daño a las oportunidades de bienestar de los pueblos y desarrollo de las principales economías latinoamericanas de la Cuenca del Pacífico, perjudica la integración regional y transpacífica; incluso afecta a su propio país, a la diversificación del comercio mexicano, dependiente en más de un 80 % del intercambio con los Estados Unidos, dañando además la confianza y la imagen de la diplomacia mexicana, el comercio libre y el valor compartido por el multilateralismo.

El Presidente de México se aferró al poder en su condición de presidente pro tempore de la Alianza. Su mandato caducó a comienzos de año, pero desde entonces se niega a transferir su cargo temporal a la Presidenta constitucional de Perú, Dina Boluarte.

Antes, el 25 de noviembre, suspendió *sine die* las cumbres de la Alianza por la inasistencia del entonces Presidente peruano, Luis Castillo,

actualmente destituido y en prisión por intento de golpe de Estado luego de que decretara la disolución del Congreso y Poder Judicial de Perú.



Lo sucedió constitucionalmente su vicepresidenta Boluarte, a quien AMLO pretende calificar de espuria.

El proceder autocrático y el ideologismo de AMLO —evidenciado en estos días por su iniciativa en contra de la independencia de la institucionalidad del sistema electoral mexicano— ahora trascienden a su país e impactan en la región, al obstaculizar el pleno funcionamiento de la Alianza, que hasta su

negativa interferencia no había logrado ser politizada ni burocratizada, como es habitual en los organismos latinoamericanos.

En sus casi trece años de existencia, la Alianza ha crecido sostenidamente, hasta constituirse en una institución eficaz para la integración regional, que aporta un mercado creciente, superior a los nueve mil millones de dólares anuales para exportaciones chilenas, 40 % provenientes de pymes, fundamental para miles de empleos y centenares de empresas nacionales.

Sorprende la pasividad y tolerancia de los restantes gobiernos, gremios empresariales y laborales participantes en la Alianza.

La Alianza del Pacífico, conformada por Chile, Colombia, México y Perú, tiene más de 50 estados observadores de todos los continentes, varios interesados en asumir la condición de estado asociado, entre los que se cuentan Canadá, Nueva Zelanda, Australia, Singapur, Ecuador y Corea del Sur, todos atraídos por la flexibilidad, innovación y visión de la organización, carente de cargas burocráticas, politización, limitaciones e inoperancia características de los fracasados y románticos cometidos integracionistas latinoamericanos.

Sus cuatro miembros fundadores representan el 40 % del PIB de América Latina, el 55 % de sus exportaciones, y un mercado superior a doscientos millones de habitantes.

No sorprende el autocrático e ideologizado comportamiento del Presidente López Obrador, que interfiere ilegítimamente en el progreso y en las instituciones sudamericanas, no obstante el limitado interés mexicano en sus vínculos con la región, y cuya prioridad más bien son los lazos con el hemisferio norte y América Central.

Lo que sorprende es la pasividad y tolerancia de los restantes gobiernos, gremios empresariales y laborales participantes en la Alianza.

El Gobierno, la Cancillería, los gremios empresariales chilenos, no pueden permanecer indiferentes; deben salir en defensa del interés nacional ante el intento destructor de AMLO, y no lo han hecho. Están en juego principios y políticas de Estado como el libre comercio, la vigencia de tratados internacionales, la apertura al Asia Pacífico, el multilateralismo y el progreso de nuestro país.

LA HISTORIA DE LA TIERRA EN 4.543 CARACTERES

*Álvaro Bayón (Vary)
Muy Interesante, 03/03/2023*

La tierra se formó hace 4.543 millones de años. Poco después, hace unos 4.500 millones de años, el planeta sufrió una colisión con otro cuerpo de gran tamaño, llamado Tea; nuestro satélite, la Luna, tiene su origen en esa colisión.

Este artículo tiene exactamente 4.543 caracteres —sin contar espacios—, ni uno más. Es decir, que si, en términos relativos, el inicio del artículo coincide con el de nuestro planeta, cada letra, número y signo de puntuación que estás leyendo equivale a un millón de años.

Y ya han transcurrido 438.

En este momento, la superficie de nuestro planeta, previamente incandescente y cubierto de lava, ya se ha enfriado, han aparecido los océanos, y en el agua bullen moléculas que, sufriendo una muy primitiva presión selectiva, se van asociando entre sí hasta surgir las primeras formas de vida.

No está muy claro cuándo surgieron exactamente, pudo ser hace unos 3.800 millones de años, es decir, ahora mismo en el texto.

Tal vez se demoró más tiempo, mientras la dinámica bioquímica daba el paso hacia la evolución biológica, y esas biomoléculas se organizaban hasta ser capaces de replicarse a sí mismas, terminando de formarse la vida, por tanto, hace unos 3.500 millones de años, es decir, en este punto del texto, aproximadamente.



Lo que sí sabemos es que una de las primeras funciones que adquirió la vida fue la fotosíntesis. La atmósfera anterior a la vida era reductora, con abundante dióxido de carbono; los

primeros microorganismos fotosintéticos comenzaron a obtener ese carbono como nutriente. Pero se trataba de una fotosíntesis anoxigénica, es decir, no producía oxígeno a cambio.

Durante mucho tiempo las condiciones se mantuvieron. Pero millones de siglos más tarde, algo cambió.

Si algo nos ha enseñado la historia de la evolución es que la vida no puede contenerse, se expande y atraviesa las barreras. Así es como nuevas maneras de fotosíntesis demostraron ser más aptas que las anteriores. Y como tantas veces sucede en la historia de la tierra, la vida se abre camino.

La fotosíntesis oxigénica aparece hace unos 2.800 millones de años - ahora mismo, en el texto-.

Al principio son unos pocos organismos que pasan desapercibidos entre la enorme riqueza microbiana del planeta. Pero gracias a su gran ventaja evolutiva no tardan en imponerse como forma de vida dominante.

¿Cómo sería la historia de la Tierra si cada carácter representase un millón de años? Hacemos un repaso cronológico y didáctico de los principales acontecimientos que han marcado la evolución de nuestro planeta.

Estos organismos expulsaban oxígeno como residuo, y con el paso de los eones, el aire iba, paulatina pero constantemente, transformándose.

Hace aproximadamente 2.450 millones de años la atmósfera comenzó a cambiar, hasta que fue tan oxidante que se volvió tóxica. Esta época se conoce como la *crisis del oxígeno*.

La respiración no tardó en aparecer como nueva ventaja evolutiva más eficiente que la fermentación. Pero el cambio en la atmósfera produjo una pérdida del efecto invernadero, y con ello, una gran glaciación que se extendió durante millones de siglos, hasta hace unos 2.100 millones de años.

Los gases emitidos por el vulcanismo pusieron fin a la glaciación, y se instaló un clima tropical por todo el planeta. La vida, casi extinta, volvió a florecer.

Se comenzaron a desarrollar microorganismos coloniales; no eran auténticas formas de vida pluricelulares, pues solo se asociaban unas con otras, pero sin llegar a realizar diferenciación del trabajo.

Sin embargo, una nueva ventaja evolutiva estaba a punto de suceder, que iba a transformar la biosfera, y con ella, todo el planeta.

Gracias a un proceso llamado simbiogénesis, unos organismos comenzaron a asociarse con otros; de estas asociaciones surgió una nueva estructura: el núcleo celular. Estamos hace unos 1.500 millones de años.

Las primeras células eucariotas no eran capaces de respirar, aún conservaban esa forma de fermentación de antaño. Pero gracias a la simbiogénesis, mediante la cual unas células procariotas pequeñas entran a formar parte de otras eucariotas mayores, se formaron las mitocondrias, los orgánulos encargados de la respiración.

El mismo mecanismo produjo los cloroplastos, dando lugar a las primeras algas.

Inicialmente, todos estos organismos, todos los seres vivos del planeta eran, aún, unicelulares. Pero el escenario estaba a punto de cambiar.

Hace unos 1.000 millones de años, organismos unicelulares eucariotas comenzaron a asociarse en colonias, y apenas 100 millones de años más tarde, los primeros seres verdaderamente pluricelulares iniciaron su diversificación.

Las primeras algas pluricelulares y los ancestros de los animales, también pluricelulares, de modo independiente, empezaron a poblar los mares.

Varias glaciaciones intermitentes y movimientos tectónicos transformaron el mapa drásticamente, y hace apenas 600 millones de años la fauna de ediacárea pobló la tierra, pero fue sustituida por la gran radiación del cámbrico, que finalizó hace unos 500 millones de años.



Desde entonces, un total de cinco extinciones masivas han sacudido la vida, y tras ellas, siempre se ha conseguido reponer.

Los seres vivos salieron del agua y colonizaron tierra firme. Se diversificaron los hongos, luego las plantas —de las que hoy nos queda su carbón—... y entre los animales, surgieron los reptiles, cada vez más dominantes.

Los dinosaurios rigieron la tierra durante casi 150 millones de años, aunque solo un pequeño

Los que peores resultados obtienen son los países latinoamericanos que pertenecen a la OCDE, en este caso Chile, México y Colombia, muy por debajo del resto.

Incluso si comparamos entre las comunidades autónomas españolas, se puede ver también que hay diferencias importantes: Navarra es la que obtiene una mejor puntuación, mientras que las Islas Canarias son la última CCAA en esta clasificación.

¿Hacia dónde vamos? En la actualidad, los ciudadanos se enfrentan a los procesos de digitalización y a la abundancia de información a la hora de tomar decisiones.

Todas estas cuestiones hacen que surja la necesidad de enfrentarse a nuevos problemas con un importante componente cuantitativo. En el siglo XXI la alfabetización matemática incluye el razonamiento matemático y el pensamiento computacional como elementos a potenciar en la formación de las personas.

La alfabetización matemática no se limita a la simple reproducción de cálculos básicos, sino que precisa del razonamiento deductivo e inductivo. El método deductivo comienza desarrollando una teoría que se particulariza para explicar los casos concretos de interés. En cambio, el método inductivo trata de hacer generalizaciones amplias apoyándose en observaciones específicas.

El primero se entiende como razonamiento matemático y el segundo como estadístico. Ambas formas de razonar son muy necesarias para entender nuestro entorno.

Es imprescindible comprender la utilidad de las matemáticas como herramienta para resolver problemas en una gran variedad de áreas: finanzas personales, toma de decisiones, gestión de la información. Con las matemáticas podemos mejorar nuestras vidas, mejorar nuestra capacidad de tomar

decisiones informadas y comprender mejor el mundo que nos rodea.

Deberíamos cambiar la forma en que se enseña esta materia: tendríamos que presentar los contenidos de una manera práctica, usando ejemplos de aplicación en la vida real. De esta manera, será más fácil entender el alcance y la necesidad de las matemáticas en el mundo cotidiano.

Sería conveniente buscar casos de aplicación diaria para ilustrar los métodos matemáticos: relacionar la trigonometría con ejemplos basados en la triangulación de las señales de telefonía móvil, enseñar la matemática financiera con simulaciones de carteras o préstamos, etcétera.



Además, las herramientas tecnológicas a nuestro alcance pueden mejorar también los procesos de aprendizaje de las matemáticas. Hay un gran número de aplicaciones y páginas web que pueden servir para explorar los resultados y los efectos de los cambios en los modelos estudiados.

Solo entendiendo el alto grado de interconexión existente hoy en día, podremos alcanzar a ver la necesidad de conocer las herramientas matemáticas para poder manejar la información que recibimos de manera óptima, y mejoraría nuestra capacidad para tomar decisiones sobre temas complejos.

EFEMÉRIDES NACIONALES (PERÍODO DEL 13 AL 19 DE MARZO)

DÍA	AÑO	EFEMÉRIDES
13	1898	En Valparaíso, se cambia el disparo de cañón de la noche por otro que se disparará a las 12 del día. Con el fin de dar a la ciudad la hora exacta, la comandancia general de la Marina ordena que el cañonazo de la noche se cambie por otro que se disparará a las 12 del día, para cuyos efectos se dispone que se comuniquen el cañón del fuerte "Bueras" con la Escuela Naval, por medio de un hilo eléctrico. De este modo su disparo sería simultáneo con la caída de la bola que corona la estación horaria instalada en el cerro Artillería.
14	1818	Proclamación de la Virgen del Carmen, Patrona del Ejército de Chile. La devoción a la Virgen del Carmen caló hondo entre los habitantes del Chile colonial, quienes llegaron a considerarla como su Patrona y Reina, y los criollos que encabezaron la independencia habían recibido la devoción durante su niñez. En vísperas de la marcha del Ejército de los Andes hacia Chile, el general José de San Martín

		<p>sometió a la Junta de Guerra propuso poner a esta fuerza militar bajo el patrocinio de la Virgen María en una de sus advocaciones. La preferencia fue por Nuestra Señora del Carmen y la fiesta de la proclamación de la Patrona electa y de la Jura de la Bandera fue hecha con gran solemnidad. Después de la obtención del triunfo en Chacabuco por parte de las armas chilenas y argentinas, los jefes y soldados renovaron sus juramentos a la celestial patrona. En el sitio de la batalla se levantó una ermita como monumento de gratitud y el 17 de julio de 1817 se celebró el día de la Patrona del Ejército. Pero la Independencia no estaba todavía asegurada; el 14 de marzo de 1818 se realizó una ceremonia en la Catedral de Santiago, a la cual asistieron todas las corporaciones religiosas, civiles y militares, más el pueblo de Santiago. En ella se renovó de manera oficial y nacional el juramento de vasallaje a María, Reina del Carmelo, el cual, hasta ese momento, había sido formulado sólo por el Ejército. Junto con ello se hizo el voto de edificarle un templo en el lugar en el que se lograra la victoria que sellara la Independencia de Chile. El día 5 de abril de 1818, mientras el pueblo de Santiago oraba a la Virgen en los templos de la capital, el Ejército patriota obtenía la victoria sobre las armas españolas en los llanos de Maipú.</p>
14	1859	<p>Combate de Los Loros. Durante la revolución de 1859 contra el gobierno de Manuel Montt, en la quebrada de Los Loros al norte de La Serena, el revolucionario Pedro León Gallo derrota al teniente coronel José María Silva Chávez. Los revolucionarios venían desde Copiapó y los gobiernistas los esperaban en las casas de la hacienda de La Compañía. En el amanecer del día 14 de marzo comenzó el combate, y después de tres horas de lucha el fuego de la fusilería de Gallo decreció, circunstancia que aprovechó Silva, que también se había quedado sin municiones, para ordenar una carga a la bayoneta por el centro de la posición. En un primer momento tuvo éxito, logrando llevar a sus tropas hasta los cañones del adversario, pero Gallo contraatacó también a la bayoneta haciéndolas retroceder. El ejército gobiernista en desorden se retiró hacia Coquimbo.</p>
14	1915	<p>Hundimiento del crucero alemán "Dresden" en Juan Fernández, tras ser atacado por tres buques ingleses. Enfrentamiento del crucero alemán "Dresden" en la Bahía Cumberland en la Isla Juan Fernández con tres cruceros británicos. Luego de ser atacado por los buques ingleses "Glasgow", "Kent" y "Orama", el comandante Emil Ludecke ordena desembarcar a la tripulación de la nave cuya santabárbara de proa estalla en bahía Cumberland, hundiéndose a las 11:34 horas con la bandera de la marina imperial al tope, última enseña de la escuadra del almirante Maximilian graf von Spee. El total de 300 oficiales y personal sobrevivientes, fueron recogidos por los cruceros "Esmeralda IV" y "Ministro Zenteno", y trasladados a la Quiriquina, donde quedaron confinados. De dicho lugar, un grupo de 27 marinos entre los que se encuentra el subteniente Wilhelm Canaris, quién logrará fugarse y embarcar en el "Tinto", velero comprado en Calbuco para tal efecto el que los ayudará a iniciar el regreso a Alemania. La campana del crucero fue recuperada el 24 de febrero de 2006 y trasladada al Museo Naval y Marítimo del cerro Artillería.</p>
15	1993	<p>Creación de la Escuela de Perfeccionamiento de Suboficiales de la Fuerza Aérea, Suboficial Mayor Óscar Ossa Galdámez. La Escuela de Perfeccionamiento de Suboficiales, EPS, es la instancia encargada de entregar nuevos conocimientos y habilidades al Personal del Cuadro Permanente y a los Empleados Civiles administrativos. Para ello, cada año efectúa cursos regulares orientados a satisfacer las necesidades institucionales referidas al perfeccionamiento de su Personal a lo largo de toda su carrera profesional. Entre estos se encuentran los cursos para Suboficial Mayor y de Supervisión. También dicta algunos cursos especiales dirigidos a satisfacer las necesidades institucionales en lo referido a la capacitación y perfeccionamiento de su Personal en su desempeño específico, entre los que se cuentan el de Supervisor Educacional, Inspector de Mantenimiento, Instructor Técnico, Seguridad Aeroespacial, y otros, según requerimiento. En materia de educación continua, la Escuela tiene la responsabilidad de orientar, supervisar, controlar y evaluar el logro de la instrucción desarrollada en las especialidades de las Áreas de Defensa Aérea, Armamento, Apoyo a las Operaciones Aéreas, Administrativa, Comunicaciones y Electrónica, Servicios Generales y Servicios Auxiliares. En materia de Servicio Militar, entrega a los Soldados Conscriptos una capacitación para obtener un nivel de desempeño semicalificado en oficios relacionados con el quehacer de la Fuerza Aérea y la vida civil.</p>
16	1817	<p>Creación de la Escuela Militar. Una de las tareas del Director Supremo O'Higgins en el ámbito militar fue la creación de la Academia Militar, como fue denominada en primera instancia la actual Escuela Militar, la cual sería un instituto pionero en Latinoamérica que permitiría formar oficiales. No se exigirían "más pruebas de nobleza que las verdaderas, que forman el mérito, la virtud y el patriotismo". Su primer director fue el sargento mayor Antonio Arcos. El 5 de abril de 1818 concurren a la Batalla de Maipú "las cien primeras águilas que del Alcázar un día salieron", bautismo de fuego de los primeros cadetes junto a O'Higgins. Durante gran parte del siglo XIX la Escuela Militar tuvo una marcada influencia francesa, heredada por los oficiales que se integraron al Ejército de Los Andes, lo que se concretó con la contratación de oficiales napoleónicos Santiago Arcos, Jorge Beauchef y Ambrosio Cramer, quienes forjaron las bases doctrinarias para el nacimiento de la Academia. A contar del año 1885, se hace sentir la influencia alemana, con la contratación dispuesta por el presidente Domingo Santa María, de un selecto grupo de instructores europeos entre los que se destaca el capitán Emilio Körner Henze, quienes introdujeron cambios modernizadores en todos los ámbitos del Ejército. A lo largo de su historia, la Escuela Militar del Libertador Bernardo O'Higgins ocupó diferentes cuarteles en Santiago. Comenzando</p>

		por el convento de San Agustín, el cuartel de la Maestranza y el edificio de Blanco Encalada. Se encuentra actualmente en la comuna de Las Condes.
16	1923	Creación de la Aviación Naval. Se crea la Aviación Naval, fuerza que dio sus primeros pasos en abril de 1916 con un Curso de Pilotos efectuado en la Escuela de Aeronáutica de Santiago. Sus integrantes fueron el Teniente Pedro Luco, Guardiamarina de Primera, Enrique de la Maza, Ingeniero Tercero Francisco Cruz y Contador Tercero Carlos Yáñez, de quienes este último fue el primero en obtener el título de Piloto Aeronaval. Después de Yáñez, otros oficiales navales continuaron cursando la especialidad de pilotos aéreos en el plantel de Santiago, registrándose en 1918 la llegada de los primeros 14 aviones provenientes del Reino Unido, destinados a dotar la Aviación Naval
16	1984	Creación de la Empresa Nacional de Aeronáutica, ENAER. En 1984, se dictó la Ley N° 18.297, fundacional de la Empresa Nacional de Aeronáutica de Chile, ENAER, dedicada inicialmente al rubro de mantenimiento aeronáutico e incorporándose luego al segmento de negocios de fabricación de aeronaves y aeroestructuras, con la construcción del avión de entrenamiento militar básico T-35 PILLAN, diseñado en conjunto con el Departamento de Ingeniería Avanzada y Experimental de la Piper Aircraft y fabricado por ENAER para la Fuerza Aérea de Chile. Posteriormente se inició la fabricación del T-35 PILLAN para el Ejército del Aire de España, contrato que abrió las puertas a ENAER para la coproducción con la empresa CASA-España (actualmente parte del Grupo AIRBUS), del avión de entrenamiento táctico y ataque C-101 (denominado A-36 por la FACH). Equipada originalmente con una aviónica simple, ENAER desarrolló una modernización de su aviónica que integró un sistema de navegación y ataque HOTAS (Hands On Throttle And Stick), incorporaba un HUD (Head Up Display) y actualizaba la tecnología de varios de sus otros sistemas. Adicionalmente, la modificación se complementó con la habilitación para portar misiles aire/aire. A inicios de 1986, ENAER firmó un contrato con la Fuerza Aérea de Chile para efectuar cambios estructurales y de equipamiento a su flota de aviones Mirage M-50, requerimientos que fueron ampliados a finales de esa década, para incrementar sus capacidades tácticas y extender su vida útil. La modificación recibió el nombre de Pantera. En 1987 ENAER finalizó la construcción de 41 aviones T-35 PILLAN para el Ejército del Aire de España, iniciándose, a su vez, la fabricación del T-35 para el Servicio Aéreo Nacional de Panamá, los cuales en un total de 10, fueron entregados en el año 1988. Al año siguiente se entregó el último avión PILLAN correspondiente al primer contrato con la Fuerza Aérea de Chile.
17	1825	Fallece en la capital Camilo Henríquez. Fallece en la capital el sacerdote Camilo Henríquez, quien estimuló al pueblo de Santiago a tomar el camino de la independencia, lanzando una proclama el 6 de enero de 1811 con el anagrama de su nombre, " <i>Quirino Lemachez</i> ". Al religioso que en su juventud leyó obras de los enciclopedistas franceses, se debe la aparición en 1812 de " <i>La Aurora de Chile</i> ", periódico ministerial y político que se publicó entre el 13 de febrero y el 17 de abril, fecha en que fue sustituido por el " <i>Monitor Araucano</i> ".
19	1814	Combate del Quilo. Durante el período de la Patria Vieja, un destacamento al mando de Bernardo O'Higgins venía de Concepción a unirse a las fuerzas del coronel Juan Mackenna al conocer que se había perdido Talca. Los realistas al mando de Gaínza deciden interponerse entre Mackenna y O'Higgins y enviar una división de 500 hombres bajo el mando del comandante Manuel Barañao. En la tarde del 18 de marzo Barañao ocupa las alturas del Quilo y el 19 de marzo se encuentran con las tropas patriotas. O'Higgins rápidamente ordena a la infantería a cargo del comandante José María Benavente y a la caballería a cargo de Ramón Freire, avanzar por los flancos y por bosques, mientras tanto él avanzaba al frente con el grueso del destacamento. Ante esta acción los realistas resisten durante dos horas para luego emprender la retirada.
19	1818	Sorpresa de Cancha Rayada. Hecho ocurrido durante la Patria Nueva. Los realistas que estaban en Talca deciden atacar sorpresivamente a los patriotas. Se encontraba al mando de las tropas realistas el brigadier Osorio y llevaba por jefes al coronel Primo de Rivera y al teniente coronel La Torre. Los patriotas al mando del brigadier San Martín y O'Higgins fueron sorprendidos en la noche y no pudieron combinar las operaciones para poder presentar una defensa adecuada, lo cual generó un caos total y la dispersión de las tropas. O'Higgins se mantuvo en su puesto y recibió una herida de bala en su brazo derecho. San Martín al ver la confusión general y que la derrota era inevitable, ordenó el repliegue. Solo las tropas acantonadas al norte de Talca al mando de Juan Gregorio de Las Heras se salvaron, ya que no entraron en acción y emprendieron la retirada sin ser vistos por los realistas, lo que permitió que fueran la base para la reorganización del Ejército Unido.
19	1926	Creación Academia Politécnica Militar. Considerando el desarrollo de la ingeniería militar tras la I Guerra Mundial, se hizo imprescindible estimular la investigación científica dentro del Ejército, como también la capacitación técnica de los oficiales en el uso de la tecnología que se adoptaría en todos los campos: armamento, guerra química, telecomunicaciones, geodesia, topografía y balística. Esta necesidad fue considerada en 1906, aunque no fue hasta 1926 que se decretó la creación de la Academia Técnica Militar. La Dirección de Material de Guerra procedió a su organización, encargada al entonces teniente coronel Marcial Urrutia Urrutia, actual patronímico del instituto. Tras sus estudios en Europa y estadía en Alemania, reconoció lo imperioso que era el conocimiento previo del armamento para su debida operación. El propósito era entregar a los oficiales la instrucción técnica necesaria que les permitiera resolver todo lo relacionado con el material de guerra, su fabricación, experimentación, revisión, contratación, recepción y almacenamiento, además de capacitarlos para desempeñar cátedras

en los institutos militares de enseñanza. La Dirección de Arsenales de Guerra cedió un local de su edificio de Blanco Encalada, sede de la Academia durante sus dos primeros años. Las clases comenzaron el 15 de abril de 1927, con un grupo de profesores civiles y militares y nueve alumnos, que cursarían dos años en la Academia y uno de perfeccionamiento en países europeos. Paralelamente, se incorporó un curso de Oficiales Topógrafos para los trabajos de levantamiento de la carta. En 1928 se iniciaron las clases para ambas especialidades: Geodestas Topógrafos y Técnicos de Material de Guerra. Este primer curso es el origen de la Academia de Topografía y Geodesia, que luego funcionó de forma independiente a cargo del Instituto Geográfico Militar y es nominada oficialmente en 1937. El 4 de marzo de 1947 se crea la Academia Politécnica Militar, la cual absorbe ambos institutos anteriores. En sus primeros años aumenta significativamente la cantidad de ingenieros politécnicos graduados y ya en 1950 se les otorga el título de Ingeniero Militar.

-----oooo00oooo-----



¡Hasta la vista – en una semana más!